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! ! !（本栏气象信息由上海中心气象台

今日上午 "时提供）

明日上海气象指数
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! ! ! !杨树浦路到底，定海桥边，成片红
砖锯齿形建筑，与周围灰白工业建筑
形成强烈色差。支跃蓓的办公室就在
这片红楼内。'年前，她是上海第十七
棉纺织厂的党委书记；现在她是上海
国际时尚中心园区管理有限公司的行
政总监。
同样的地方，不同的风景。从棉纺

厂调整为时尚中心，从棉絮飘飞的厂
房变成滨江新地标，支跃蓓感叹地说，
不调整，企业没出路。

机器轰鸣声渐渐隐去
+##,年 "月 +'日，支跃蓓永生

难忘。那一天，机修工一遍遍擦拭机
器，用油布盖好；纺织工包起边角料，
走出车间。几乎所有工人都“眼泪水嗒
嗒滴”———上海纺织行业最晚调整的
十七棉，最终也不得不告别已相伴数
十年的杨树浦路。
“我 +##+年调进厂时，纺织行业

很不景气，十七棉在业内名列前茅，几
经调整，还有 %'##多名员工、,万纱
锭。”支跃蓓回忆说，每到下班，纺织工
人鱼贯而出，/"'路公交站“挤破头”，
堪称街头一景。
随后几年，十七棉艰难度日，同处

一条路的九棉、十二棉相继停产关闭。
+##)年，调整方案出炉：整体搬迁至
江苏大丰，在原厂址打造时尚产业园。
支跃蓓经历了转身全过程：不舍，

这里承载了上海纺织太多辉煌，更见
证了一代纺织人的青春；痛苦，却不能
放弃，否则企业越来越不符合城市的功
能定位，与上海发展格格不入；但也很
新奇，目睹脏兮兮、闹哄哄的纺织车间
能变成霓虹闪烁的秀场、设计工作室。

'年，支跃蓓始终留守，从停产、
搬迁、员工分流到新规划立项、设计、

改造、招商……每一步都走得艰难，但
她依然坚持前行。

城市面貌悄然改变
停产后，每年 "月 +'日，支跃蓓都

会邀请员工故地重游。去年，一批老
员工拖家带口相约重聚。时尚精品仓
原是细纱车间，运动休闲馆是织布车
间，红色砖墙建筑，铸铁外水管，营造
着古老和现代冲撞的美感。一名老员
工感叹说，没想到棉纺厂能变这么漂
亮、时尚。
在上海工业领域，这样的变化正

悄无声息地改变着城市面貌。去年 ,

月，成立 '#多年的上海焦化厂关停最
后两座焦炉，'##多名员工转岗分流，
企业减少工业销售额 /+余亿元，但为
全市每年节约能耗 .万吨标煤。此后，

扎根上海 "#多年的宝钢提出，将在未
来 '年内，对宝山吴淞工业区的企业及
罗泾生产基地作战略调整，上海地区将
减少铁产能约 '.#万吨、钢产能约 ))#

万吨，相应减少 "##万吨标煤能耗。

调整为了更好发展
“有专家说，十七棉紧靠黄浦江纺

纱织布，相当于在金矿上磨豆腐。劳动
密集型的纺织工业，过去解决了大量
就业；现已不符合上海的城市功能定
位，必须转型。”支跃蓓认为，十七棉并
未消失。停产时，厂内部分先进设备和
优秀管理团队，迁至江苏大丰，成立新
棉纺厂，第二年即盈利。“生产制造转
移到外地，但研发和销售都在上海。”
国际时尚中心自去年试运营以来，销
售收入已超过 .###万元。

上海市经济和信息化委员会副主
任刘健介绍，通过调整落后产能，腾出
土地，转型发展为以研发设计、总部经
济为主的生产性服务业，城市功能得
到优化。
退，是为了进，调整是为了更好发

展。在调整后的罗泾地区，宝钢将发展
新材料、节能环保等新兴产业，首期规
划产值 +##亿元。上海焦化调整后，产
品有了新内涵———煤基多联产，即以
煤为原料，加工为甲醇、双氧水、醋酸
乙酯等产品，越是产业链后端的产品，
附加值越高；其发展空间从上海转移
到全国，在安徽、江苏、内蒙古等地建
设大型一体化生产基地。

产业结构调整的步伐还在加快。
今年上海计划完成调整项目 '##个；
加快太湖流域水源保护区、松江车墩、
永丰、宝山南大和杭州湾北岸等重点
区域调整，启动吴泾地区调整规划研
究；启动砖瓦、石材等企业整体行业调
整，继续加大对工业区块外的化工、电
镀等四大工艺及不纳管排放的纺织印
染等行业的调整力度。本报记者 叶薇

上海产业结构调整调出一片新天地

老厂房告别污染变身时尚新地标
! ! ! !近五年! 上海加快产业结构调整! 关停 "#$

家危险化学品生产"存储企业#平板玻璃"铁合金

行业整体退出!小化肥"小水泥"小冶炼行业陆续

退出$ %十一五&期间!本市重化产业占整个工业

总产值的比重从 %"&$'下降到 %(&)'! 实施产业

结构调整 !)((多项"节约标煤 *%)万吨$

! ! ! !本报讯 （记者 薛慧卿）昨天下
午，市商务委发布了上海市单用途商
业预付卡卡样规范，今后企业发行的
单张记名卡面额不得超过 '###元，单
张不记名卡不得超过 /###元，消费者
可根据备案号上网查询企业信息。记
者同时获悉，发卡企业应在本月底完
成备案，否则将被视为违规发卡。
去年 *月，商务部发布了《单用途

商业预付卡管理办法（试行）》，本市随
后启动单用途商业预付卡备案管理工
作。根据昨天发布的卡样规范，企业今
后发布的单用途商业预付卡正面必须
印上备案标识，背面要注明备案编号。
消费者拿到备案编号后可以登录商务
部网站查询。
记者了解到，自上月中旬启动以

来，本市备案登记的单用途商业预付

卡发卡企业不足 '#家，特别是美容美
发和浴场，大多仍在观望。业内人士分
析，根据规定单张记名卡限额不得超
过 '### 元，单张不记名卡不得超过
/###元，而现在美容美发行业发卡单
张金额很多超过 '###元甚至上万。当
然，也有一些公司按照新规定调整了面
额。据悉，在 +月 /日之前，没有备案的
发卡企业将受到商务部门督促整改。

! ! 本报讯 昨天下
午，国务院召开全国
扶贫开发工作电视电
话会议，国务院副总
理回良玉出席会议并
作重要讲话。会议总
结了十年扶贫开发工
作成绩和经验，启动
实施了一批集中连片
特困地区区域发展与
扶贫攻坚规划，安排
部署了 +#/" 年和今
后一个时期的扶贫开
发工作。

在上海市分会
场，副市长姜平和市
对口支援与合作交流
工作领导小组有关成
员单位负责同志参加
会议。姜平代表本市
作了会议交流发言，
介绍了《中国农村扶

贫开发纲要0+1//2+1+1年3》实施三
年来上海市贯彻落实的举措和上海
市对口支援云南省的实践成效。

! ! ! !本报讯（记者 江跃中）昨天，
市人民政协理论研究会发布 +1/+

年重点课题研究成果。去年以来，研
究会组织开展了“上海转型发展中
政协工作的探索创新”“关于上海市
政协履职制度化规范化程序化建设
的实践与思考”“建设开放型政协，扩
大公民有序政治参与”三项重点课题
研究，分别由华东政法大学、市政协
研究室、静安区政协承担。成果联系
政协践行协商民主、服务发展大局
的履职实践，提出了相关建议。

单张不记名预付卡不得超过千元
发卡企业本月底前需完成备案
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! ! ! !本报讯 （通讯员 居嘉 记者
江跃中）连日来，记者在社区随机采
访，和居民们一起聊聊腊八。在被访
的 /+个对象中，有 +位年轻人表示
“对这个节没什么概念”，有 "位老
年人正在准备过腊八时喝腊八粥、
腌腊八蒜的食材，其余大多数人只
知道“要喝腊八粥”这个概念，有的
还迅速翻看手机日历查看具体日期
等等。调查显示，老年人对腊八节的
民俗还了解一些，而年轻人对腊八
节则越来越陌生。
民俗专家欧粤告诉记者，从上

世纪 '1年代后，喝腊八粥的习俗
就渐渐衰弱下来。传统节日是凝聚
文化的一种载体，过某个节日其实
就是体验某种文化。但现在相当一
部分人因为不了解传统节日的精
神和文化内涵，加上商家出于商业
目的宣传，使得传统节日离我们越
来越远。

今天你还过腊八节么
调查显示年轻人对

传统越来越陌生

!上接第 "版"“//日买 "1日的票，/+
日买 "/日的票，/"日买 /日的票……
/,日买 '日的票，但每天都抢不到。”
除了网络，杨新维和妻子又不停地拨
电话订票，“要么拨不通，要么拨通了
没票。”

“谢天谢地，这回总算让
我买到两张卧铺票了！”
前天，杨新维更着急了，日子一天

天过去，再买不到票就赶不及 +月 .

日前踏上返乡路，也就赶不上除夕之
夜全家团聚了。“上海到西安每天 /%

趟车，到宝鸡也有 )趟车，为什么我们
就抢不到两张车票呢？”这些日子，杨新
维有空就去齐齐哈尔路上的一家火车
票代售点看看，“每次去都抱着一点点
希望，看看有没有人退西安票或者宝鸡

票，但售票员也说，代售点比网络、电话
预售期少 +天，热门的车票早就在网络
和电话上被抢光了……我大概去了十
几次，可是，没有票，就是没有票。”
眼看这西北汉子一筹莫展，前天，

记者对他说：“明天我带你去上海站，
找没买到票的人，凑成 )个人订团体
票试试。”杨新维同意了这个没有办法

的办法。
昨天上午，杨新维拨通记者电话

第一句话：“谢天谢地，这回总算让我
买到两张卧铺票了！”原来，前天下午
到晚上，他和几个朋友不断拨电话“试
运气”，可能正好遇上有人退票，终于
如愿———.天的“长跑”换来两张回家
的车票。
当天下午，杨新维拿到了火车票：

4)))次临客，+张，硬卧。

忙了 !天总算买到 "张硬卧

#背景解读$

123 455

678 9:;

! ! ! !本报讯（记者 邵宁 宋宁华）今天
是传统的腊八节'农历十二月初八(，一
大早，上海玉佛寺、静安寺就煮起了香
喷喷的腊八粥。与往年不同的是，玉佛
禅寺今天除在安远路山门免费施粥外，
还派车将粥送往本市 /1个区的养老
院，分赠广大老人，共享冬日温暖。
作为佛教道场，上海玉佛禅寺每

年都会举行形式多样的各种慈善活
动。其中每年的腊八免费施粥也是其
中项目之一，迄今已经连续举办了六
年。去年的腊八节上，玉佛寺与上海市
老年基金会合作，开始向市区两个养
老院免费赠送腊八粥，深受大众喜爱。
今年把向市区老人赠送腊八粥的范围
扩大，将向本市 /1个区的 //个养老
院和社区助餐点赠送腊八粥。
而在静安寺，寺庙僧职人员多天

以前就为腊八粥做起了准备，腊八粥
配料有红枣、糯米、粳米、黄豆、花生、
芋艿、莲子、黑木耳、荸荠、塔菜、胡萝
卜等。腊八前一天，僧职人员对所有选
料精心清洗、浸泡、蒸煮；从晚上 )时
开始，寺院素斋部所有大锅全部开锅
通宵烧煮。据统计，今天上午寺院共向
群众发送了 )111多碗腊八粥。 ! 今天上午!玉佛寺向市民免费发放腊八粥 本报记者 张龙 摄


